

## 5. Su testimonio



Vista de la Sierra Gorda, Querétaro

*Enseguida transcribimos un documento redactado por su compañero, el padre Francisco Palóu, quien, en su “Relación histórica de la vida del Venerable Padre Fray Junípero Serra”, describe en 1787 cómo era su vida cotidiana y cuál fue el impacto civilizatorio de sus esfuerzos:*

“**P**ara conseguir este espiritual fruto (principal objeto de la Conquista) puso el Siervo de Dios en ejecución las instrucciones dadas para el gobierno temporal, luego que llegó a su Misión de Santiago Xalpan poniendo todos los medios posibles, para que los Indios tuviesen qué comer y vestir, para que hiciesen pie en la Misión, y no se ausentasen de ella por la solicitud de su preciso sustento, para cuyo efecto agenció por medio de Síndico el aumento de Bueyes, Vacas, Bestias, y Ganado menor de pelo y lana, Maíz, y Frijol, para poner en corriente alguna siembra, en la cual se gastó no sólo el sobrante de los 300 pesos de Sínodo que daba S M a cada Ministro para su manutención, sino también la limosna que se podía conseguir por Misas, y la que ofrecían algunos bienhechores con lo que en breve tiempo se empezó a lograr alguna cosecha, que cada año se iba aumentando.

Asistía siempre uno de los Padres personalmente a las labores (especialmente en los primeros años) así para animarlos, como para instruirlos, hasta que se consiguió Persona de confianza que los capitanease, y en breve tiempo uno de los mismos Indios ya suplía, por estar inteligente con lo que se lograron abundantes cosechas.

Luego que el V Fr Junípero vió a sus hijos los Indios en estado de trabajar con mayor afición que a los principios, trató de que hiciesen una Iglesia de mampostería con bastante capacidad para encerrar tanta gente.



Misión de Santiago de Jalpan (cortesía Fundación Wikimedia)

